梅棹忠夫先生を偲ぶ

安

田

喜

憲

一 日本人に勇気と希望を与えた文明の生態史観

年九○歳だった。
二○一○年七月三日、梅棹忠夫先生がお亡くなりになった。享

たのは、「文明の生態史観」だった。梅棹先生の数ある学問の中で、私がもっとも大きな影響を受け

れていた。

ら人類文明史をみなおす」という生態史観だった。思想となったのは、梅棹先生の「環境と人間の相互関係のなかか送出版協会、一九八○年)を上梓したが、その環境考古学の基本私は一九八○年にはじめての著書『環境考古学事始』(日本放

日本人は第二次世界大戦の敗戦で大きく自信を喪失した。欧米

スと言う人が考えた歴史観を適用することの方が優れているとさを解釈するにも、ヨーロッパの畑作牧畜民の風土で育ったマルクは、縦書きの日本語で書かれたものよりも正しい。日本人の歴史のものは何でも正しい、横書きのアルファベットで書かれたもの

た。 が完全に自信を喪失していた戦後間もない一九五七年のことだっ が完全に自信を喪失していた戦後間もない一九五七年のことだっ あらず」とまで言われた時代、なにもかもが欧米一辺倒で日本人 あらず」とまで言われた時代、なにもかもが欧米一辺倒で日本人 のは、「マルクスを信奉する人でなければ人に 梅棹先生が「文明の生態史観序説」(『中央公論』一九五七年二

「文明の生態史観序説」を発表されたのは、アーノルド・J・

_

論を展開したのである。 一大インビーという偉大なイギリスの文明研究家が来日された翌年 りになったことは確実である。「トインビーの説には感心したけれど、「東洋人が、日本人がかんがえたら、もうすこしちがって。」というこの有名な一文からはじまる『文明の生態史観』(中公叢書、一九六七年)は、日本の比較文明学を創設する契機になった。梅棹先生はトインビーの説には感心したけれど、「東洋人が、日本人がかんがえたら、もうすこしちがったふうにかんがえる」と日本人の目で見たユーラシア大陸の文明 かな宗はしなかった。梅棹先生はトインビーの説には感心したけれど、「東洋人が、日本人がかんがえたら、もうすこしちがったふうにかんがえる」と日本人の目で見たユーラシア大陸の文明 かないった。 本様 大会に、もいったのである。

れをとっていない」と指摘したのである。 類似した並行進化をとげている。決して日本文明は西欧文明に遅し、生態系から文明系への遷移が順序よく進行し、両者はともに態史的に見たら日本文明は西欧文明と同じ第一地域の文明に相当端に西ヨーロッパ文明をそれぞれ第一地域として位置づけ、「生端に西ヨーロッパ文明をそれぞれ第一地域として位置づけ、「生

それに続く高度経済成長期を生みだす原動力になった。これは敗戦で自信を喪失していた日本人に大きな勇気を与え、

畑作牧畜文明の破壊性と暴力性を予言

か、先生はきわめて卓越した結論を出されている。その草原において、牧畜民の暮らしがどのようにして誕生した梅棹先生の大好きだったフィールドはモンゴルの草原だった。

指摘したのである(梅棹忠夫『狩猟と遊牧の世界』講談社学術文させるための去勢の技術を確立したことによって可能となったと牧畜は、バターやチーズをつくる乳利用の技術と、群れを安定

置づけられ、そこは「悪魔と暴力の巣でもある」とも指摘されしかし「文明の生態史観」では、このモンゴルは第二地域に位庫、一九七六年)。

観』中公叢書、二〇〇四年)。
とを厳しく問いかけたことがあった(安田喜憲『文明の環境史暴力の巣」と呼んだのか。私には謎だった。かつて私は、そのここよなく愛されたモンゴルの風土を、なぜ梅棹先生は「悪魔と

ったのである。か。同じフィールド・サイエンティストとして私は理解できなかか。同じフィールド・サイエンティストとして私は理解できなか自分が愛したフィールドを「悪魔と暴力の巣」と呼べるだろう

確かに、第二地域には破壊と暴力を繰り返した帝国が出現し

かってきた。
「悪魔と暴力の巣」と指摘したことには、もっと奥深い意味があ「悪魔と暴力の巣」と指摘したことには、もっと奥深い意味があた。しかしそれだけではなかった。梅棹先生がこの第二地域を

社、二〇〇九年)。 さ、二〇〇九年)。 もる(安田喜憲『山は市場原理主義と闘っている』東洋経済新報 し、生態系の破壊を推し進めたことが明らかとなってきたからで それは、家畜を飼うライフスタイルが、世界中の森を食いつぶ

ぶ。
スタイルを獲得できた。それを畑作牧畜のライフスタイルと呼る農耕とセットになった時、人類はきわめて生産性の高いライフも農耕とセットになった時、人類はきわめて生産性の高いライフーやチーズをつくり肉を食べる牧畜が、麦を栽培してパンを食べ上ツジやヤギ、それにウシやウマを飼い、ミルクを飲んでバタ

ところが、この牧畜と畑作が結合した畑作牧畜文明はひとつののは、いずれも畑作牧畜民がつくった文明である。プト文明、インダス文明、黄河文明という四大文明と呼ばれるも生まれたのだと長らく信じられてきた。メソポタミア文明、エジ生まれたのだと長らく信じられてきた。メソポタミア文明、エジーをして文明もこの生産性の高い畑作牧畜のライフスタイルから

闇を持っていた。メソポタミアから始まり、

地中海、そしてヨー

世界中の森と

ッパからアメリカへと拡大した畑作牧畜文明は、

いう森を破壊し尽くしたのだ。

るのである。

的に推し進めた。 扱いで酷使するという植民地支配と、地球環境の破壊とを加速度一八世紀になると化石燃料に手をつけ、現地の人々を家畜以下のこのような畑作牧畜文明の中から生まれたヨーロッパ文明は、

さらにこのヨーロッパ文明の延長に発展したアメリカ文明が生

主義である。 ・ 出したのが、現代の地球を覆う市場原理主義であり、金融資本

は、家畜を飼う牧畜に由来していると私は考える。強烈に暴力的に推し進めているのだ。そしてその破壊性と暴力性この市場原理主義と金融資本主義が、現在の地球環境の破壊を

文明の破壊性と暴力性を予見していたのだ。魔と暴力の巣」だと呼ばれたのであろう。梅棹先生は、牧畜民のたがゆえに、こよなく愛したフィールドではあるが、そこを「悪梅棹先生はその牧畜民の破壊性と暴力性を敏感に感じ取ってい

現在ではようやく、

新聞やテレビに出ることがアカデミズムの

二 梅棹学の原点には山がある

四年) アや関心は、 で確かめ、 が本の中で言っていることではない、フィールドに出て自分の目 こで培った人脈やノウハウが、 京都 梅棹先生のフィールド・サイエンスの原点は山にある。 『梅棹忠夫著作集 をはじめ膨大な著作を残された梅棹先生の最新のアイディ 中 自分で考えたことこそが本物だという考えを貫いた。 三高そして京都大学と一貫して山岳部で活動し、そ フィールドワークをしているときに生まれた。 全二二一巻』(中央公論社、 梅棹先生のフィールド・サイエン 一九八九-一九九 他人

中公叢書、一九八八年)。

京都学派と呼ばれる人々の交流に支えられたフィールド・サイエ 井綱英氏、吉良竜夫氏、 ンスの大きな潮流は、 スの根幹を形成しているのである。 ーナリズムの人々との交流も大切にした。 /綱英氏、吉良竜夫氏、藤田和夫氏、河合雅姓のならで、 きらたらお まじたかずお かみいませた今西錦司氏、西堀栄三郎氏、川喜田二郎氏、いまにしきんじ にしぼりえいぎょう さらに、 梅棹先生は新聞社やテレビ局、 山での探検を通して形成されたのだ。 河合雅雄氏といっかかいまさを 出版社といった、 中尾佐助になかおきまけ た、 氏 ジャ 後に 四に手で

が、時代はまさにそのようになった(梅棹忠夫 『情報の文明学』 ではジャーナリズムとの交流を低くみる風潮があった。梅棹先生は情報文明の時代になることを早くから予言していた 塔にこもっていたアカデミズムの世界を庶民にも開放したのだ。梅枝生は情報文明の時代になることを早くから予言していた ない。

梅棹先生は国立民族学博物館を一九八九年)。梅志夫『研究経営論』岩波書店、一九八九年)。梅本夫『研究経営論』岩波書店、一九八九年)。梅草忠夫『研究経営論』岩波書店、一九八九年)。

山をこよなく愛した梅棹先生。山を崇拝したのは稲作漁撈民で は、山の木々を大切にし、森の中の生きとし生けるものを守ってしまった。ところが稲作漁撈民は山を神の存在するところ、死 でである。その水を生みだすのは山である。だから稲作漁撈民 ば、山の木々を大切にし、森の中の生きとし生けるものを守って、ともに暮らす道を選んできたのである。

ところであるだろう。

あると言えるのだ。 民の学問ではなく、山を崇拝する稲作漁撈民の、日本人の学問で民の学問ではなく、山を崇拝する稲作漁撈民の、日本人の学問でいの原点には山がある。その山の力が梅棹学の原点だった。山を崇拝する心は、遠く縄文時代にまでさかのぼる。日本人の

四 権威主義の排除

立民族学博物館を創設した。
した。そうした若い研究者の研究の拠点として、一九七四年に国れた。そのなかから、民族学や文化人類学の優秀な研究者が輩出り、「近衛ロンド」と称する研究会で若い研究者の育成にあたら

国際日本文化研究センターがその例である。ここが東京と異なる立民族学博物館、今、私の所属している梅原 猛 先生が創設した人を中心として研究所ができるという場合が多い。梅棹先生の国

京都や大阪の上方の学問は、

天才的な個人が特に際立ち、

要不可欠のものにしている。う伝統もあるだろうが、なによりも上方の地理的条件がそれを必は、上方の学問が特定の篤志家の旦那を中心に行われてきたといの研究所」というように、個人が前面に出ることが多い。それの研究所」というように、個人が前面に出ることが多い。それ上方では東京よりも、「梅棹忠夫先生の研究所」、「梅原猛先生

する研究所を創設するには、個人が一際輝いて、またそうした光いと、なかなか政治家や官僚に認めてもらえない。自分の理想と関西にいる学者は、東京にいる研究者の何十倍もの努力をしな

で研究所をつくった人の学問は本物であり超一流である。り輝く人でなければ研究所は創設できないのだ。それゆえ、関西

の偉大な天才的学者であると私は思っている。梅棹忠夫先生や梅原猛先生は、一〇〇〇年に一人出るかどうか

「学は人なり」という、よき京都学派の伝統は今後も継続して

いただきたいものである。

ある。権力者の陰で、地道に暮らした人々の生活の遺産の中に、 梅棹先生の創設した国立民族学博物館は「がらくたの博物館」 がと自らおっしゃっている。つまり、梅棹先生がこの博物館に求 がと自らおっしゃっている。つまり、梅棹先生がこの博物館に求 だと自らおっしゃっている。つまり、梅棹先生がこの博物館に求 だと自らおっしゃっている。でまり、梅棹先生がこの博物館に求 がらくたの博物館」

である。である。である。

文明の輝きを発見したのである。

東洋では梅棹忠夫先生や梅原猛先生だと私は思う。 西洋のレヴィ=ストロース氏やトインビー氏に匹敵するのは

五 高齢化社会を生きる模範

のはいかにも皮肉である。 失明に追いやった原因が、中国でひろったウイルスにあるというカーとして致命的なことであった。梅棹先生の遺言のひとつはスがもとで、失明される。それは研究者として、フィールドワースがもとは、五歳の時に、中国の西安あたりでひろったウイル

にとってひとつの模範となるだろう。

にとってひとつの模範となるだろう。

にとってひとつの模範となるだろう。

にとってひとつの模範となるだろう。

にとってひとつの模範となるだろう。

ンゴルを旅している。 一九九七年、梅棹先生は目が見えなくなってから久しぶりにモ

六

ぱいに吸い込んだ」と述べている(梅棹忠夫『行為と妄想――わ「草原の景色はみえなくても、かぐわしい草のかおりを胸いっ

たしの履歴書』日本経済新聞社、一九九七年)。

はなかったと思う。や民族学博物館の研究室の秘書の方のご尽力は、並大抵のものでや民族学博物館の研究室の秘書の方のご尽力は、並大抵のもので目が見えなくなってからの梅棹先生を支えてくださったご家族

だした。

れない。 をこかのお寺にこもって読書三昧の日々を送りたかったのかもしどこかのお寺にこもって読書三昧の日々を送りたかったのかもした。

しれない。

で教の寺院にこもって、読書三昧の日々を送っておられるのかもつかの山肌を千の風になって吹きわたっていると思う。時にはラクシの山肌を千の風になって吹きわたっていると思う。時にはラーを持ち出い

うな天才の出現が待ち望まれるのである。

れ」とエールを送ってくださっているようにも思う。「美しい地球を守り、人類の平和と繁栄のために安田くん頑張

危機を救った。

の危機の時代に、世界は梅棹先生という文明論者を東洋から生み大な文明論者を西洋の世界に生みだした。そして第二次世界大戦第一次世界大戦の危機の時代に、世界はトインビー氏という偉

一世紀の日本の危機を乗り越えるためには、梅棹先生を超えるよし、日本人が自信を喪失して暗い未来しか見えない現代、この二市場原理主義や金融資本主義が蔓延し、中国やロシアが台頭力と勇気、そして希望を与えてくれた。

正したものである。) 点」で二〇一〇年七月一五日放映の原稿として作成したものに追加修(本稿は「梅棹忠夫先生を偲ぶ」と題してNHK教育テレビ「視点論

している 時代は再び梅棹先生を超える天才を必要と

梅棹忠夫先生という天才的巨人が、第二次世界大戦後の日本の